

BAB I

PENDAHULUAN

A. Latar Belakang Masalah

Perpustakaan merupakan tempat yang dapat memberikan informasi kepada masyarakat yang membutuhkannya. Informasi dapat diperoleh dari berbagai jenis bacaan yang tersedia di perpustakaan. Hal tersebut sesuai dengan fungsi perpustakaan yang koleksinya dapat dimanfaatkan untuk kepentingan pendidikan, penelitian, membantu pelaksanaan tugas ataupun sebagai hiburan.

Ada beberapa jenis-jenis perpustakaan yaitu perpustakaan internasional, Perpustakaan nasional, perpustakaan umum dan perpustakaan keliling, perpustakaan swasta (Pribadi), Perpustakaan khusus, perpustakaan sekolah, perpustakaan perguruan tinggi. Perpustakaan perguruan tinggi yaitu mencakup universitas, sekolah tinggi, institut akademi, dan lainnya. Perpustakaan tersebut berada di lingkungan kampus. Pemakainya adalah sivitas akademi perguruan tinggi, tugas dan fungsinya yang utama adalah menunjang proses pendidikan, penelitian dan pengabdian kepada masyarakat (Tri Dharma Perguruan Tinggi). Dalam pengelola dan penanggung jawabnya adalah perguruan tinggi yang bersangkutan. Menurut (Basuki, 1993) bahwa yang termasuk perpustakaan perguruan tinggi adalah Perpustakaan fakultas, perpustakaan jurusan dan perpustakaan program pascasarjana.

Perpustakaan Pascasarjana UIN Imam Bonjol Padang merupakan salah satu yang menyimpan atau mempunyai bermacam koleksi yang keberadaannya untuk menunjang proses belajar dan serta Tri Darma Perpustakaan Perguruan

Tinggi seperti buku-buku, jurnal, majalah, buletin, direktori, tesis dan disertasi. Tesis dan disertasi merupakan karya tulis ilmiah yang ditulis oleh mahasiswa/ Mahasiswi yang menyelesaikan studi Program Magister (S.2) dan Doktor (S.3). Tujuan untuk menyimpan tesis dan disertasi adalah sebagai sumber informasi mahasiswa/ mahasiswi yang membutuhkan informasi tentang karya tulis. Karya tulis yang di simpan di perpustakaan sebagai panduan untuk membuat atau menulis tesis nantinya. Kemudian semua sumber informasi itu diorganisir, disusun teratur, sehingga ketika pengguna membutuhkan suatu informasi dengan mudah untuk mendapatkannya.

Mahasiswa Jurusan Pendidikan Agama Islam di Perpustakaan Pascasarjana UIN Imam Bonjol Padang setiap tahunnya menghasilkan karya ilmiah dalam bentuk tesis. Tesis merupakan salah satu syarat untuk memperoleh gelar magister (M.Ag) kemudian tesis-tesis ini disimpan di perpustakaan. Tesis ini disusun berdasarkan jurusan. Alat untuk menelusur tesis-tesis ini masih dalam bentuk daftar yang disusun berdasarkan tahun tetapi belum terabjad.

Suatu kasus, selama mengadakan survei di Perpustakaan Pascasarjana UIN Imam Bonjol Padang, didapati bahwa 1 orang mahasiswa yang sedang mencari Tesis Jurusan Pendidikan Agama Islam tahun 2015-2017 di Perpustakaan Pascasarjana UIN Imam Bonjol Padang sangat kesulitan mencari Tesis yang dibutuhkannya, dalam artian bahwa dia membutuhkan waktu yang lumayan lama untuk mendapatkannya. Selain itu, khusus Jurusan Pendidikan Agama Islam (S.2) banyak jumlah wisudanya dibandingkan dengan jurusan

Pendidikan Bahasa Arab, jurusan Ilmu Al-Qur'an dan Tafsir, jurusan Sejarah Kebudayaan Islam, Jurusan Pengembangan Masyarakat Islam, Jurusan Hukum Keluarga dan jurusan Ekonomi Syari'ah. Semakin banyak maka butuh alat telusur yang efektif untuk menelusuri, untuk itulah perlu dibuatkan sebuah alat telusur yang akan memudahkan pemustaka mendapatkan tesis yang diinginkannya, khususnya Tesis di Jurusan Pendidikan Agama Islam di Perpustakaan Pascasarjana UIN Imam Bonjol Padang Tahun 2015-2017.

Alat telusur yang bisa digunakan untuk mempermudah pencarian informasi misalnya Tesis Jurusan Pendidikan Agama Islam tersebut dinamakan Bibliografi, Karena penggunaannya bertujuan untuk bisa tahu adanya suatu atau sejumlah buku atau pustaka yang sudah pernah diterbitkan. Hal yang sama dikatakan oleh (Trimo, 1997) Bibliografi adalah daftar buku-buku dalam bidang atau subjek tertentu, dimana hakikat keberadaan (lokasi) buku-buku yang tercantum didalam bibliografi tidak dibatasi pada satu perpustakaan tertentu.

Jumlah Tesis Jurusan Pendidikan Agama Islam di Perpustakaan Pascasarjana UIN Imam Bonjol Padang sebanyak 160 tesis dengan jumlah lulusan/ wisuda 214 orang. Kekurangannya sebanyak 4 tesis dan 50 tesis yaitu wisuda tanggal 27 desember 2017 yang datanya belum diolah oleh perpustakaan.

Berdasarkan permasalahan di atas maka, dirancang dan dibuat sebuah produk alat telusur (Bibliografi) berbentuk buku dengan judul *Rancangan Bibliografi Tesis Jurusan Pendidikan Agama Islam Di Perpustakaan Pascasarjana UIN Imam Bonjol Padang Tahun 2015-2017*.

B. Rumusan Masalah

Berdasarkan latar belakang masalah yang telah diuraikan di atas maka rumusan masalah dalam tugas akhir ini adalah bagaimana Rancangan Bibliografi Tesis Jurusan Pendidikan Agama Islam Di Perpustakaan Pascasarjana UIN Imam Bonjol Padang Tahun 2015-2017.

C. Tujuan Pengembangan

Sesuai dengan rumusan masalah di atas, maka penelitian ini bertujuan untuk membuat rancangan dan menghasilkan sebuah produk bibliografi tesis tercetak berbentuk buku, yaitu *Bibliografi Tesis Jurusan Pendidikan Agama Islam Di Perpustakaan Pascasarjana UIN Imam Bonjol Padang Tahun 2015-2017*.

D. Spesifikasi Produk yang Diharapkan

Bibliografi yang penulis buat ini adalah Rancangan Bibliografi Tesis Jurusan Pendidikan Agama Islam di Perpustakaan Pascasarjana UIN Imam Bonjol Padang Tahun 2015-2017 yang berbentuk buku dimana terdapat informasi yang akan dicatumkan adalah nomor klasifikasi, pengarang, judul, tempat terbit, tahun terbit dan subjek. Penyusunan bibliografi ini diharapkan bisa membantu pengguna informasi dalam menemukan informasi tentang tesis jurusan pendidikan islam sesuai dengan yang dibutuhkan baik itu oleh mahasiswa maupun pengguna informasi lainnya.

E. Pentingnya Pengembangan

Bibliografi bertujuan untuk membantu pustakawan, pemustaka, mahasiswa, dan masyarakat umum yang membutuhkan informasi tentang Tesis Jurusan Pendidikan Agama Islam di Pascasarjana UIN Imam Bonjol Padang. Bibliografi

yang akan dibuatkan dalam bentuk buku, agar pemustaka tidak kesulitan lagi dalam menemukan informasi yang berkaitan dengan tesis.

F. Defenisi Istilah

Untuk menghindari kesalahan dalam memahami judul penelitian ini, maka penulis akan menjelaskan istilah atau kata yang berkaitan dengan judul penelitian ini, yaitu sebagai berikut :

Bibliografi	<p>Berasal dari bahasa Yunani, <i>biblion</i>, pustaka; dan <i>graphien</i>, menulis, 1. Daftar kepustakaan; daftar literatur atau karangan dari seseorang penulis. 2. Sejarah, identifikasi, atau deskripsi tentang penulisan atau publikasi. 3. Daftar tulisan yang berhubungan dengan suatu subjek, periode atau pengarang tertentu. (komaruddin & Tjuparmah, 2006)</p>
Tesis	<p>Adalah karya tulis yang dibuat sebagai syarat untuk beroleh gelar atau ijazah pendidikan tinggi. Skripsi biasanya dibuat untuk pendidikan tinggi jenjang S1, tesis untuk jenjang S2 dan disertasi untuk jenjang S3. (Hafiah, 2011)</p>
Pendidikan Agama Islam	<p>Adalah Sebuah jurusan menghasilkan gelar akademik magister pendidikan (M.Ag) yang berada di kampus I Pascasarjana yang ahli dalam bidang agama Islam.</p>

Perpustakaan Perpustakaan adalah institusi pengelola koleksi karya tulis, karya cetak, dan atau karya rekam secara profesional dengan sistem yang baku guna memenuhi kebutuhan pendidikan, penelitian, pelestarian, informasi dan rekreasi para pemustaka. (UU RI Nomor 43 Tahun 2007 tentang Perpustakaan)

Pascasarjana UIN IB Padang merupakan salah satu perguruan tinggi islam di Indonesia yang berada di Jln. Jendral Sudirman No. 15 Padang yang menyelenggarakan program Magister (S2) dan Doktor (S3)

G. Metode Pengembangan

1. Jenis Penelitian

Penelitian ini berbentuk penelitian pengembangan (*Development Research*), yaitu hasil dari penelitian dalam bentuk produk berupa bibliografi berbentuk buku. Pengembangan ke dalam bentuk tercetak ini dilakukan dengan tujuan dapat mengiringi perkembangan zaman. Penelitian pengembangan adalah penelitian yang bertujuan untuk membuat atau mengadakan percobaan untuk sebuah produk informasi. (Sopiah, 2010)

2. Prosedur Pengembangan

Bagian ini memuat prosedur atau tahapan-tahapan pengembangan yang akan dilalui. Tahapan ini terbagi ke dalam empat tahapan yaitu analisis

kebutuhan, rancangan model, pengembangan model dan evaluasi/ pengujian produk.

a. Analisis Kebutuhan

Produk yang akan dibuat ini yaitu Rancangan Bibliografi Tesis Jurusan Pendidikan Agama Islam Di Perpustakaan Pascasarjana UIN Imam Bonjol Padang Tahun 2015-2017 yang nantinya digunakan oleh mahasiswa dan pemustaka lainnya dalam menelusur informasi. Dalam proses pembuatan produk ini, diperoleh data dengan mendatangi pustakawan di Perpustakaan Pascasarjana UIN imam Bonjol Padang. Setelah data diperoleh, akan dilakukan pengolahan dengan cara kumpulan tesis yang akan dibuatkan buku bibliografi dengan menggunakan *Microsoft Word*. Setelah itu data dianalisis dengan cara verifikasi kembali data tersebut.

b. Rancangan Model (Produk)

Rancangan model (produk) yang akan di hasilkan dalam penelitian ini berbentuk buku. Dalam hal ini yang akan memvalidator produk adalah Dra. Hj. Nurhayati Zain, M. Ag, dosen Ilmu Perpustakaan UIN Imam Bonjol Padang. Validasi Yang digunakan membutuhkan angket wawancara. Rancangan model produk yang akan di validasi adalah mengenai format Bibliografi, cover, dan warna produk yang akan dihasilkan. Validasi ini akan dilakukan oleh para ahli ilmu perpustakaan diluar dosen pembimbing.

c. Pembuatan Atau Pengembangan Model (Produk)

Produk yang akan dihasilkan terusun dalam bentuk dengan ukuran kertas A5 yang sebelumnya telah divalidasi oleh validator ahli , tahap selanjutnya akan

divalidasi oleh validator bahasa. Setelah divalidasi oleh validator, uji validitas akan dilakukan dengan tujuan agar produk yang dihasilkan bisa dimanfaatkan dengan baik dan memenuhi kebutuhan pengguna.

Dalam pembuatan atau pengembangan model (produk) penulis berkolaborasi dengan ahli / validator bahasa yaitu Dr. Sheiful Yazan M. Si dosen fakultas dakwah UIN Imam Bonjol Padang yang mengampu mata kuliah Bahasa Indonesia.

d. Evaluasi/ Uji Coba (Produk)

Setelah produk ini selesai maka penulis melakukan uji coba 15 orang yaitu dari golongan mahasiswa, pustakawan, dan dosen untuk menguji apakah produk tersebut sudah layak atau belum.

1) Desain Uji Coba

Uji coba produk ini dilakukan melalui dua tahapan yaitu uji coba kelompok kecil dan kelompok besar. Dari kelompok kecil terdiri dari 5 orang mahasiswa Jurusan Ilmu Perpustakaan Adab dan Humaniora UIN Imam Bonjol Padang. Selanjutnya uji coba kelompok besar yaitu 10 orang mahasiswa Jurusan Pendidikan Agama Islam UIN Imam Bonjol Padang.

2) Subjek Uji coba

Dalam hal ini, akan dilakukan kegiatan verifikasi terhadap kelayakan produk.

Oleh karena itu, subjek uji coba dilakukan kepada validator produk yaitu yang ahli di bidang perpustakaan dan tata bahasa.

3. Jenis Data

Dalam uji coba produk Bibliografi Tesis Jurusan Pendidikan Agama Islam Di Perpustakaan Pascasarjana UIN Imam Bonjol Padang Tahun 2015-2017 dimaksudkan untuk mengumpul data yang dapat digunakan sebagai dasar menetapkan keefektifan dan keefesienan produk. Adapun jenis data yang digunakan adalah:

a. Data primer

Data primer merupakan data yang dikumpulkan sendiri oleh peneliti langsung dari sumber pertama atau tempat objek penelitian dilakukan (Siregar, 2013). Dalam penelitian ini, data primer di peroleh dari tinjauan langsung ke Perpustakaan Pascasarjana UIN Imam Bonjol Padang.

b. Data Sekunder

Data sekunder adalah data yang di peroleh dari sumber kedua (bukan orang pertama, bukan asli) yang memiliki informasi atau data tersebut. (Idrus, 2009). Data sekunder yang di pakai dalam penelitian ini adalah buku-buku yang berkaitan dengan bibliografi, Tugas Akhir, artikel, jurnal dan sumber lain yang berkaitan.

4. Instrumen Pengumpulan Data

Instrumen penelitian data adalah alat untuk mendapatkan data selama penelitian. Dalam penelitian ini peneliti menggunakan instrumen data melalui angket.

Angket adalah teknik pengumpulan data melalui formulir-formulir yang berisi pertanyaan-pertanyaan yang diajukan secara tertulis pada seseorang atau

sekumpulan orang untuk mendapatkan jawaban atau tanggapan dan informasi yang diperlukan oleh peneliti.(Mardalis, 1999)

Langkah-langkah dari penyusunan angket adalah sebagai berikut.

- 1) Menyusun beberapa pertanyaan untuk angket
- 2) Menvalidasi daftar angket kepada pembimbing dan validator.

Angket yang telah dibuat, kemudian di sebar kepada validator ahli dan validator bahasa lalu kepada subjek uji coba untuk meninjau nilai dari keefektifan dan keberhasilan produk.

5. Teknik Analisis Data

Teknik analisis data yang penulis lakukan dalam pembuatan Bibliografi Tesis Jurusan Pendidikan Agama Islam di Perpustakaan Pascasarjana UIN Imam Bonjol Padang Tahun 2015-2017 adalah

- a. Mengumpulkan semua data tentang koleksi Tesis Pendidikan Agama Islam di Perpustakaan Pascasarjana UIN Imam Bonjol Padang Tahun 2015-2017.
- b. Mengevaluasi Produk bibliografi koleksi Tesis Pendidikan Agama Islam di Perpustakaan Pascasarjana UIN Imam Bonjol Padang, kemudian dilakukan perbaikan terhadap produk, sehingga produk ini dapat digunakan.